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2020 年 11 月 15 日 

主日講台信息 

「明光照耀」  

／康來昌牧師 

經文：腓立比書第二章 14－15 節 

「凡所行的，都不要發怨言，起爭論，使你們無可指摘，誠實無偽，在這彎

曲悖謬的世代作神無瑕疵的兒女。你們顯在這世代中，好像明光照耀」 

 

「光」是美善的生命 

弟兄姊妹平安。「明光照耀」，在聖經裡面「光」有幾個含意。「光」的第一

個含意是生命，在約翰福音第一章 4 節，「生命在他裡頭，這生命就是人的光。」

這生命不僅有能力，生命是一種力量。神給的生命不僅是力量，而且是善良的力

量。如果一個人生命力很強，但是他惡劣、有惡形惡狀，那麼那個生命是害人的，

那個不是聖經講的生命，那個生命其實是死亡。 

我們基督徒從神那裡來的生命是充滿了善良的，像蓮花一樣，出淤泥而不

染，甚至能夠美化那個泥沼。求主幫助我們。在現在的社會裡，在這罪惡的世界

裡，甚至在教會裡面，在我們個人每個人的身上，我們都還是有這個善惡之爭、

靈肉之爭，我們還是常常失敗，我們常常還是強烈的活出一個邪惡的生命。然而

邪惡的生命不是生命，那是死亡。那麼神幫助我們爭戰，一直到死方休，但是願

我們都能夠越來越得勝。良善的生命，思想、言語、行為都是善良的，能夠在我

們生活中越來越多顯出來，包括在彎曲悖謬的世代裡，包括我們個人獨處的時候。 

 

「光」是真理 

「光」在聖經中不只是生命，「光」在聖經中也是真理。約翰福音第一章 14

節，「道成了肉身，住在我們中間，充充滿滿的有恩典有真理。我們也見過他的

榮光，正是父獨生子的榮光。」真理，光是真理，那麼相對的呢，是黑暗，錯謬、

愚昧、嫉妒，這些不是真理，這些就是黑暗了。 

尼采說，聖經裡面（他是非常反對基督教的），他說聖經裡面只有一句話有
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意義，那句話就是彼拉多的問題，彼拉多說，「什麼是真理？」然後你在約翰福

音看到是彼拉多問了「什麼是真理」以後，沒有再等答案就走開了。那麼尼采說

我們需要知道什麼是真理，甚至我們知道真理沒有辦法表達。 

在不信主的世界越來越是這樣。第一個，沒有真理，第二個，如果有真理，

人也不能知道，因為太太神秘，太高級。第三個，如果人知道了真理，少數人知

道了，也沒有辦法傳遞，都會在傳遞的過程中失真。第四個，即使他準確的傳遞

了，我也不能準確的接受。總之，真理，要就是沒有，要就是不能傳遞，要就是

不能接收。 

我們不這樣想，聖經裡很清楚告訴我們有真理，而且這真理雖然我們不能全

面認識，但是多少藉著神的恩典還是可以知道，還是可以瞭解一些。真理，如果

沒有真理，如果我們不能知道真理，各位，我們就沒有自由。「你們必曉得真理，

真理必叫你們得自由。」這些都在我們的信仰裡面有極深的神學意味，也有極實

際的生活意味。真理叫我們得釋放，叫我們得自由。 

所以聖經裡面講的真理，我們基督教講的真理，不只是事實，不只是 fact，

不只是真實，不只是 reality，我們講到的 truth 比 fact 比 reality 還要更基礎，我

們講的真理，耶穌說，「我就是真理」。 

事實，在這個世界上任何一個事實不一定叫人得自由，常常是把我們限制住

了，事實不一定叫我們得自由，事實也不一定叫我們喜樂。當我們發現老公有外

遇，這是一個事實的時候，那很痛苦。很多人也不願意面對事實，更不願意承認

真理了。 

我們今天在這裡不去講那些哲學上的問題，神學上的問題，我們只能說就是

政治上不正確的說，有真理，有客觀的真理，能夠被人認識，那基礎都不僅是世

界上的一些正確的道理、說法，而且是因為有上帝，而上帝就是真理，上帝就是

善良的真理，沒有錯誤，沒有愚昧，沒有嫉妒。 

沒有真理，沒有智慧，沒有知識，就是愚昧。所以在基督教的傳統裡面，在

希臘的哲學裡面都有一種講法，乍聽之下很難接受，就是愚昧是一種罪惡。愚昧

怎麼是罪惡呢？愚昧怎麼是邪惡呢？愚昧也就是笨一點，值得同情。笨，數學做

不好；笨，棋下不好；笨，學東西學不會；笨，值得多多的同情啊，怎麼你們說

愚昧是一種邪惡咧？ 

就是，固然愚昧本身不一定是邪惡，我不知道，我ＩＱ差，但是當我們把積

澱、沈積來的這些偏見、錯誤放在心裡，又絕不肯更改，不肯修正，我覺得那個

就危險了。我們需要能夠被修正、被更改，這我想也只能說到最後是主的憐憫了。

主光照，我看到我過去的錯誤，我看到我剛才的錯誤，我看到我所喜歡人的錯誤，
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我也看到我不喜歡的事實，包括我們自己有錯，包括我們自己不好。這真是需要

上帝很大的恩典和力量。 

感謝主，我們這裡每位弟兄姊妹，所有的基督徒，我們都應該對真理的基礎

是認識的，就是上帝。我們都應該因著聖靈的光照，不是我們ＩＱ多好，不是我

們知識有多豐富，而是神讓我們謙卑的看到祂是，從這件事以後，我們能夠越來

越進入上帝造世界裡面的真理。因此基本上我們是樂觀的。 

我不知道這個樂觀，從世人來講有沒有根據，有沒有理由。我是一個很悲觀

的人，但是越活越覺得上帝的真實。真的，即使是很黑暗、很喪氣的事情，祂都

能夠叫你在這麼多的黑暗喪氣中有盼望。 

 

「光」是盼望 

「光」也是盼望，在黑暗中有一個盼望。保羅常常提醒我們，我覺得聖經裡

也常常告訴我們，我們的盼望，真實的盼望是看不見的，人如果盼望那看見的，

那就不是真的盼望。聖經裡好像也是這樣講。而看不見的盼望就是我們的上帝。 

我很同情不信主的人，這裡應該沒有很多的慕道朋友，或者說我們信主多

年，但是還是有很多問題。我常常講，越來越對自己講，也對別人講，你能夠信

這位上帝，真是不簡單。沒有看過，沒有聽過，沒有聽祂講過話，沒有看過祂顯

靈，沒有摸過祂。 

對 Dawkins 這樣的無神論者，他們認為沒有任何的證據顯示上帝存在，不

僅沒有直接的存在顯過什麼，也沒有間接的，譬如說留一個腳印之類的。基督徒

覺得很多，非基督徒覺得沒有。基督徒覺得很多，因為你看這個世界。 

各位，我們從最簡單的生物老師，到佈道會，到一些基督徒學者都會說，你

看這個世界，「我觀看你指頭所造的天，和你所陳設的月亮星宿，便說人算什麼」，

你看這個世界真是有一個上帝。怎麼可能一個猴子在那裡亂打打字，就可以打出

莎士比亞等等？這些例子都很多。我對這些說法都接受，就是這個世界實在太奇

妙了，要說就這樣沒有意義的原子碰撞來的，這機率實在太小了。我承認，上帝

存在的可能性非常的大，如果我們客觀講，不存在的可能性非常小。但是我也要

幫無神論者說一句話，你看受造世界非常奇妙是真的，但是你也拿不出絲毫的證

據說這些受造物後面有一個造物主。 

我們看受造的世界很奇妙，所以應該有一個造物主，這合理，但是因為從來

沒有看過祂，沒有任何的儀器、證據顯示過祂的存在，而且我覺得你永遠不可能
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用什麼儀器五官來知道祂，除非我們信主的人將來在天上。所以不信主的人我很

同情你，一方面聖經說你無可推諉明明可知的，一方面實在我們罪人要去認識上

帝，不可能的。 

弟兄姊妹，所以你今天信耶穌，信神，太奇妙了。而且我們信得跌跌撞撞，

你我都是，你我都會碰到信不下去，不想信，很生氣的情形，我們都會碰到而且

一直不會停止，偶爾就會冒出來，但是我們還是信下去了，我們還是被主保守了，

信下去了。 

我在婚禮的時候常常會講一件事情，各位姊妹，今天有人介紹一個男孩子給

你，說他很優秀，怎麼樣、怎麼樣、怎麼樣，你要不要跟他交往，考慮終身大事

這方面。各位，我想你一定會說，假如說他在國外或者暫時不在，你一定會說，

我要看一看他的照片，你不會這麼貿然就嫁給他。 

可是不僅我們信了一位上帝我們從來沒看過的，「從來沒有人看見過神，唯

有在父懷裡的獨生子將祂顯明出來」，不僅我們沒有看到，沒有聽見，沒有摸到

就信，而且我們沒有看到、沒有摸到、沒有聽到我們就愛祂，「你們雖然沒有見

過祂，卻是愛祂，如今雖不得見祂，卻因信祂就有說不出來，滿有榮光的大喜樂」。 

為什麼基督徒會這樣，不信主的可能有很強的理由說我們糊塗，但是我們信

的人會說，我知道我信的是真的，不是意氣用事，不是感情用事，我也不知道是

什麼，但我一定還是信下去了。這我可以跟你講是什麼，是聖靈的工作。 

我們有上帝給我們的恩典，讓我們認識上帝，而上帝所發出來的光賜給我們

的就是生命，就是善良的生命，就是無窮盡的生命，就是能夠讓自己喝了不渴，

也讓別人不渴的那個生命。 

我們是上帝的光照在我們身上，我們也成為照亮世界的明光，因為我們認識

真理。我們在碰到不合真理的愚昧、錯誤、嫉妒和邪惡的時候，我們能夠有真理

而仍然謙卑，如同雅各書 3 章 17 節說的，我們得到了真理，清潔、和平、溫良、

柔順、滿有憐憫，多結善果，沒有偏見，沒有假冒。 

我特別喜歡溫良柔順和滿有憐憫。世界上人如果聰明、有智慧，世界上如果

人發現、發明了一些很棒的事情，像諾貝爾獎的得主，掌握真理的人，掌握知識

的人，掌握學術的人通常不太會溫良柔順、滿有憐憫。各位，這是聰明人的通病，

聰明人因為聰明，對一些笨人很沒有耐心。 

我是笨人，我沒有那個能力，即使最愉快的事，學下棋，都會被人譏笑，「哇，

康來昌你真是天才，一百步路可以走，都可以走，你去走那絕對不要走的一百零

一步，你有這麼笨啊」。我看不出來，我們那些聰明的同學，在什麼因式分解這
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些數學課上的時候，他一看就知道答案怎麼做，怎麼想，我連不到，我從這一步

到這一步我想不通，所以我是一個很笨的學生，但是我就是一個很好的老師。他

是一個很好的學生，就是一個很糟的老師，因為他對學生的笨不耐煩，他不願意，

他不能夠體會他的笨，我能體會，「從這一步到這一步，沒那麼快，這樣、這樣、

這樣，所以這樣、這樣、這樣，有沒有」？「喔，有」。因為我們笨，就能夠在

有聰明智慧得到真理的時候溫良柔順、滿有憐憫。 

各位，信友堂聰明人一定很多，聰明的領導，聰明的老師，有智慧的，請你

們喜歡聰明能幹的學生，但是也同情愚笨的可憐的學生。當然求主憐憫恩待。 

這類的故事也很多，我們小的時候，「To Sir with love 吾愛吾師」很多真人

真事，也有很多編出來的。 

我們的主真是一個好老師，求主把祂的真理教給我們，給我們生命，使我們

能力去做，而且有生命和真理，我們能夠自己不僅是獨善其身，兼善天下，幫助

人的時候溫良柔順，滿有憐憫。 

 

「光」是愛 

光是生命，光是真理，光也是愛。約翰壹書第二章 11 節，「凡恨弟兄的，是

在黑暗裡」。這個黑暗有一點像埃及的第九個災，有驚人的大黑暗落到埃及，這

黑暗聖經講似乎是手摸得到的。 

驚人的大黑暗是亞伯拉罕跟神立約的那一天，有一個很怪的現象，有驚人的

大黑暗落在他們立約的地方。那裡可能是表示以色列人會非常受苦。最起碼我覺

得表示一件事，上帝是光，但是上帝從一個角度來講也是黑暗，祂住在人不能近

的大光中。詩篇有講祂以黑暗為藏身之處。 

你說，「康牧師，這是什麼意思？祂又是光，又是黑，祂住在光明中，又住

在黑暗中，什麼意思」？在光明中顯示祂的慈愛、真理等等，在黑暗中顯示祂的

深不可測，都是榮耀的，都是美好的，都是該敬拜的。但是神有我們測不透的黑

暗，包括我們測不透的帶領，讓我們覺得很痛苦。 

神沒有轉動的影兒，祂一定是美善的。當我們在這一切的痛苦艱難中的時

候，用神的愛幫助我們，使我們不在黑暗裡面。使我們在黑暗中，聖經說的，在

死蔭幽谷的人看見了大光。不必看見大光，看見了小光，看見了微光，看見了最

小一點點的光，像有一句話說，「全世界所有的黑暗也沒有辦法壓滅一個最小的

亮光」。事實上，越黑的地方，越小的光越顯出來。 
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我們感謝主，祂是愛，讓我們不在黑暗裡，讓我們不在恨惡、嫉妒、絕望裡，

求主幫助我們，看自己不會黑到一個地步，我們自殺。 

我沒有看過那個電影，我看過那個電影的一些介紹，單看那個介紹就讓我好

喜歡這個人，「霸王別姬」，張國榮，他演得真好，我們知道他是跳樓自殺的。在

信友堂也有得過憂鬱症的弟兄跟我講，他也是出差住在旅館，他曾經走到樓頂，

他聽到有聲音「跳下去」。耶穌也聽過這個聲音，「如果你是神的兒子，跳下去」。 

各位，我們都有活得不耐煩的時候，我看過這樣的報告，在最苦的地方，最

難生存的地方，在難民營裡，沒有人想自殺，從來沒有。若人非常想自殺，其實

就是吃飽喝足了，覺得不耐煩了。你真的在戰火當中，有強盜有兇徒拿槍來掃射

的時候，你一定是躺下來躲著。 

求主幫助我們，讓我們有主的光，有主的愛，不要在黑暗裡面，不要讓極大

的黑暗吞滅我們。外面的黑暗再深，主的真理、主的愛在我們裡面，我們就得到

安慰，最後我們是有盼望的。 

我也常常講，詩篇第三十四篇 5 節，「凡仰望他的，便有光榮」。我們有盼望，

仰望我們的主，有光光照我們。絕望是黑暗，絕望，沒有希望了，沒有指望了，

而可以說世人不能不走這條路，因為不管我們多麼樂觀，性向是多的達觀，死亡

是會把這一切都拿走的。那我們信主的人，我們知道主的同在，我們就不絕望，

因為我們盼望所不見的。 

 

盼望所不見的――上帝 

這也很稀奇，保羅說得好像是理所當然，「誰還盼望他們所見的呢，但我們

若盼望所不見的，就必忍耐等候」。 

你看到一顆鑽戒，很漂亮，你會想要，你就盼望得到，你盼望你所看到的好

東西，你盼望你所聽到的好東西。在美國，我以前聽過，在美國有些很便宜的店

裡，都有免費的冰淇淋，你要吃多少有多少。聽到這個我就想，我就盼望。 

因此我覺得我們的經驗跟保羅說的剛好相反，誰還盼望他所不見的呢？保羅

說盼望所不見的，或者是希伯來書說，「信是未見之事」我覺得都是我們沒有的

經驗，他說誰還盼望他所見的，我們都盼望所見的嘛。 

其實保羅講盼望所不見的，我覺得最簡單就是盼望的是上帝，而上帝看不

到，上帝摸不到，但是因著聖靈帶領，我們就有這樣的信念在我們心裡，我們就
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有榮光，我們就不活在黑暗裡。 

求主也赦免我，因著感覺、看環境，真的，生活是越來越多嘆息，沒有盼望，

家庭、國家、社會沒有盼望。你喜歡的人當選了你高興一下，如果你有點腦子就

會發現，怎麼差不多嘛，怎麼上台下台都差不多。如果我們結婚，離婚了，第二

任通常也差不多。各位，我不是要消極，不是要灰心，我是要說，當我們有上帝

的恩典的時候，我們就有上帝的光光照我們，有生命，有真理，有愛，有盼望。 

 

明光照耀的具體內容 

在這裡，他具體的講光的幾個東西，第一個是 12 節順服，我們在這個世上，

如同明光照耀，是我們有一個順服的態度。光是 14 節講的，不發怨言，不起爭

論，當我們沒有怨言、爭論的時候，我們是世上的光，我們是把明光照耀出來。

更重要的就是 17、18 節的喜樂，當我們活出喜樂的生活的時候，我們就把光發

出來。 

 

發怨言有對有錯 

不過各位，先不要生氣，先不要覺得我講得偏差，我要說，發怨言有對有錯，

不是都不能發。錯的怨言就是沒有信心的怨言，對的怨言就是有信心的怨言。 

我的個性，我的神學，很喜歡凡事用信心來解釋一切，這是我的鑰匙，有人

用約啊，有人用恩典啊，有人用什麼，這各人可以有不同的看法。我覺得很多事

情用信心來瞭解可以。 

什麼叫做好的、可以允許的怨言，什麼叫做好的、可以允許的憂愁？這是保

羅在哥林多後書講的，有至於死的憂愁，有不至於死的憂愁。憂愁有好的，有壞

的，怨言有好的，有壞的，甚恨惡也有好的，有壞的。有信心的都是對的，沒有

信心都不好。 

該隱抱怨他的刑罰太重，這個怨言如果沒有信心，他的抱怨很合理，他是汗

流滿面才能糊口，他每天的生活不知道是血流了滿手，汗流了滿身，淚流了滿臉

才能夠吃得飽，每天都是很辛苦，土地是被咒詛，長不出什麼東西來，很辛苦，

他勉強得了一點他獻上，而且他是第一個奉獻的人，他的奉獻神沒有喜悅，神悅

納了亞伯的奉獻，亞伯獻的是肉，該隱獻的是素，各位，神是吃肉的？當然不是，

神沒有喜悅該隱，該隱憤怒了，神提醒他，他還是憤怒的把他弟弟殺掉了。殺人
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者死，神沒有殺他，神還給他一個記號，不准任何人殺他。神給他的處罰是流放，

你要在各個地方流流浪。從一個角度來講這是休耕，也很環保的。這個地方耕種

了一下，就換到另外一個地方，就換到另外一個地方，但該隱覺得他的刑罰過重。 

也求主幫助我們，弟兄姊妹我們都有覺得委屈、倒楣，覺得神不公平的時候，

我們都會，我還是說，你有信心，抱怨是可以的，是好的，你沒有信心抱怨，那

你就天天都覺得「我受傷了，我受侮辱了，我被歧視了，我被虐待、傷害了」。

該隱說我的刑罰過重，他怎麼完全沒有想到他把他弟弟殺了？他把他弟弟殺了，

神沒有殺他，還保護他的性命。 

以色列人也有兩次的抱怨，或者說兩重的抱怨。在埃及的抱怨，也就是出埃

及記第 1 章第 2 章那裡講到的抱怨，他們因為工作苦，他們的小孩被丟在尼羅

河裡，他們好苦，他們的哀聲達到天上，這是好的，神沒有憤怒，甚至這個抱怨

叫神想起祂應該做的事。 

以色列人在曠野也抱怨，看起來也是合理的。我們看民數記常常會覺得，起

碼在主日學裡常常講以色列人很不聰明，很不感恩，他常常在抱怨上帝。他們沒

有吃的，沒有水喝，或者吃的不好吃，他們都抱怨。 

我也常常講，各位弟兄姊妹，我非常喜歡吃粽子，星期一我太太給我吃粽子，

星期二我太太給我吃粽子，星期三我太太給我吃粽子，星期四我太太給我吃粽

子，我非常喜歡吃粽子，我吃到星期六我就要準備離婚了。他們三十八年吃一樣

的嗎哪耶，你怨不怨？你會不會想到有蔥有薑有蒜的那個肉多麼好吃？他們好像

很合理。 

但是我還是說，他們經歷過那麼多的神蹟，看過紅海分開，向誰多給，就向

誰多要，你領受得多，你就應該知道你能承受的要更多。所以以色列人在曠野的

怨言不討主的喜悅，以色列人在埃及的怨言提醒了主做事。 

我們平常所發的怨言，如果是像詩篇裡的詩人，或者是先知書裡的先知發的

怨言，好像「耶和華啊，你坐著不理，要到幾時呢？耶和華啊，我等候你，要等

到幾時呢？耶和華啊，你看惡人的狀況，你沒有看見嗎？耶和華啊，你沒有聽見

嗎？」如果帶著信心，神是喜悅的，神是垂聽的。我們向神天天的抱怨，神喜悅，

如果我們有信心。 

 

神悅納的是信靠祂 

路加福音第十八章，這個故事我也講過好多次。有一個寡婦被人欺負，找不
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義的官申冤，不義的官不申冤，寡婦後來天天求，不義的官就幫他申冤了。耶穌

講的比喻，這些現象我們都瞭解，第一個，這個世界有可憐的寡婦，這我們知道。

第二個，這個世界有人真是惡劣就欺負那些寡婦，欺負那些弱小的，霸凌那些弱

小的。這些人真可惡，但是有。第三個，這個世界上有不好的官，不幫百姓申冤，

不理他們，這也有這種官。最後，雖然這些官不好，不理，但是你一天到晚去黏

他，一天到晚去拜託他，一天到晚纏纏纏，唸唸唸，唸到那個不義的官受不了了，

「好，我幫他申冤好了。雖然我不懼怕神，我不敬畏神，也不懼怕世人，但實在

太煩了，我就幫你申冤吧」。這四個現象我們都熟悉，我們不懂的是，耶穌怎麼

敢把上帝比作那不義的官？ 

當耶穌講完這故事，說這個不義的官說，「我就幫他申冤吧」之後，馬上話

鋒一轉，說「你們聽這不義之官所說的話」，不義之官喔，「神的選民晝夜呼籲他，

神縱然為他忍了多時」，你看到這「忍」字真是要吐血了，什麼理由神要忍多時？

什麼理由神不早一點替人申冤？什麼理由神不早一點把惡人消滅？什麼理由神

不早一點擦乾我們的眼淚。什麼理由？沒有理由，因為什麼？因為祂是不義的官。 

哎呀，康牧師怎麼講出這種離經叛道的話？我們的神全然良善、公義、聖潔。

這不是我講的，這是耶穌講的。你們聽這不義之官所說的話，「神的選民晝夜呼

籲他，他縱然為他們忍了多時」。什麼原因，我們不知道，各位，也不要去問了，

我們不能知道的。那我們怎麼辦？ 

耶穌講這比喻，不是在講神不義，那只是把我們的想法講出來，耶穌在講說

的，祂的結論是，「人子來的時候，遇得見這世上有信德嗎？」我不知道為什麼

翻信德，就是信心。耶穌在說我們沒有信心，不求。 

各位，為什麼我們不求？為什麼我們沒有信心？因為第一個，你不是寡婦。

信友堂都是那個東區的那家百貨公司的名字，貴婦。我們不是寡婦，我們有很多

資源，我們很能幹，禱告上帝，上帝不聽，我有別的門路，我有別人可以幫忙，

我不是寡婦。所以我們不必那麼低聲下氣的向神一直求。 

第二個，我們沒有向神求，因為沒有對頭整我們，沒有我們對付不了的對頭

整我們，我們在的都是高級的區域，沒有人敢整我們。各位，願你一生都是貴婦，

願我們都是，願我們一生都沒有人欺負我們，這是真實的，我也希望這樣，你也

希望這樣，但是如果你必須是一個寡婦才會向上帝求，那麼讓我們都作寡婦吧。

我們不希望有對頭整我們，但是如果非要有對頭整我們的時候我們才向上帝求，

非要病得快死的時候才向上帝求，非要走頭無路的時候才向上帝求，願神興起對

頭吧。 

我的結論，或者我覺得耶穌的結論就是，求主讓所有的貴婦人沒有對頭，有
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錢有勢，有享受，但是我們在神面前，永遠有像寡婦一樣的心態：主啊，我的倚

靠是什麼？我有錢有勢，聰明智慧，我都使用它，但我倚靠的是你。主，我有錢、

有勢、有能力，我沒有病，我沒有困難，感謝你，但我倚靠的是你。就是好像我

是寡婦一樣，好像有人欺負我，我沒辦法一樣。「神的選民晝夜呼籲他，他縱然

為他們忍了多時，豈不終久給他們伸冤嗎？」「然而，人子來的時候，遇得見世

上有信德嗎？」 

 

爭論也有對有錯 

向神發怨言，「主啊，請你救我」，有信心，就是好的怨言。爭論也有對有錯。

民數記充滿了百姓向摩西的爭論，這是不應該的，但是猶大書 1 章 3 節說，要

為真道竭力的爭辯，這是神喜悅的。 

我們下面講順服。順服，一提到順服大家就頭痛，因為我們真是很難順服。

每次一講到順服或順從的時候，大概第一句話就是說，「是，我們順服，因為聖

經上講太多了，我們順服人的一切制度等等，但是呢，我們是順服神，不是順服

人」。還沒開始順服就說，「有些我們是不順服的，我們順服神」。對啦，對啦，

對啦，不過，我們該有的順服是要有，我們需要有個溫柔順服的態度。這裡我講

過很多，所以不多講他，我要講的也是，也有錯誤的順服。 

 

也有錯誤的順服 

列王紀上 12 章耶羅波安做了兩隻金牛犢，要百姓去拜，這就不應該順服。

連我們中國，在義和團事件的時候，慈禧下詔全國要對付這些洋鬼子，跟他們作

戰。兩廣總督李鴻章覆電，「此亂命也，粵（就是廣東）不奉詔」，這是亂命，亂

下命令，廣東不服從。 

我們的順服是絕對對主順服，我們相對的順服其他的權柄。而人際中間的關

係，我們要在世上作光作鹽，我們要明光照耀，不是只有順服，還有其他各種同

事、朋友、客戶之間的關係。而我們在順服的時候，我們在世上工作的時候，都

很難，你持什麼態度都很難。 

很多人說，我們這些傳道人，不食人間煙火，沒在世上工作過，都不實際。

各位親愛的弟兄姊妹，您來信友堂辦公室工作一下。您在行政部工作一下，您在

傳道部工作一下，很喜樂啦，但是很多時候也是含著眼淚，帶著微笑。很多的艱

難。 
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聖經裡沒有不描述這些艱難，聖經裡有描述，我們真是走頭無路，無路可走，

進也不是，退也不是，說也不是，閉嘴也不是。我也說過很多次，約瑟對他的女

主人就沒辦法，女主人引誘他，他拒絕，他能拒絕多久？而且他越拒絕，人家越

引誘。他禱告啊，「主啊，求你攔阻主人的妻子引誘我」，這越禱告越不靈，人家

引誘得越厲害。「主啊，她一定要引誘我，她不改變，求你讓我堅定」。各位弟兄

們，漂亮的女人引誘你，你能堅定多久呢？「主啊，她越來越引誘我了，我快要

站不住了，你都不聽禱告，請你聽這個禱告吧，不要給她機會」。當然那個波提

乏妻子天天在跟尼羅河神求，「神哪，求你讓我有機會」。欸，神聽了她的禱告。 

聖經上說，有一天波提乏家裡一個人都沒有，波提乏家裡的那些僕人的什麼 

應該是成百的，有一天一個人都沒有，這真是天作之合。只有約瑟，而且約瑟是

從外面進去辦公，他嚇死了，他每天都不敢去，因為他怕那個女人吃掉他？不是，

他怕犯罪，他怕得罪上帝。但是他能怎麼樣？他能跟波提乏講，「波先生，你老

婆在引誘我」？「嗨，你算老幾啊，你哪根聰啊」。可能波提乏也知道這個事，

但是臉上掛不住嘛。約瑟沒辦法拒絕，拒絕不了，越拒絕人家越兇，越積極，沒

辦法辭職，沒辦法告發，留了也不是，不留也不是，悲劇或者是不幸一定會發生。

果然發生了。 

大衛呢？他上班也不容易，他的老闆，最早的老闆是那群羊，他要對付那些

熊和獅子，這個事我們知道他很勇敢，也很艱難的事。聖經裡也有講，以西結書

講到說，有一些肥羊是很可怕的，肥羊會欺負瘦羊。 

這個我想在信友堂裡面倒不多見，我起碼沒看見，但是，肥羊會不會欺負牧

羊人，這就很難說了。當然我們這裡也沒有肥羊欺負牧人。 

而且羊又不太受教，羊是笨的，你要去幫它，它跑掉了，很困難，你要百般、

千般、萬般的制止羊的愚蠢，然後怎麼帶領它。你聽詩篇 23 篇，我雖然行過死

蔭的幽谷也不怕遭害，因為你的杖你的竿，那就是常常用杖和竿去打。今天我們

手上又沒有杖和竿。（康牧師要煽動牧者同工？沒有、沒有，各位，我還要在這

裡講道。） 

因為羊很難，很困難，大衛需要受訓練，愛這些羊群，帶領這些羊群，這不

容易的。後來大衛還要學習安撫掃羅，我覺得這些都是神給他的訓練，將來能夠

成為一個好的國王。他需要作一個忠心良善的，但是大衛也作不了。他越忠心良

善，打越多勝仗，掃羅越嫉妒，他又不能不忠心良善的打，他能夠得到誰的幫助

嗎？他能得到他最好的朋友約拿單的幫助嗎？不能，他能得到公主，就是他太太

米甲的幫助？不能，因為國王要殺他。他能得到祭司的幫助嗎？不能，祭司也被

殺了。 
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各位，我只能講到這裡，我們生活中跟老闆，跟同事，跟上司，跟下屬，跟

父母，跟兒女相處，都很多艱難，不知道要怎麼做，沒有辦法可以做。如果大衛

艱難的話，約拿單更難，他一生最愛的兩個人，一個是父親，一個是朋友，兩個

人是為仇的，他誰都不能幫。我都覺得約拿單後來可能變成一個酒鬼了，天天只

能借酒消愁了。當然不是啦，我只是在這裡想。我如果天天碰到這種事，我最愛

的人在那裡吵架，我勸架也不是，幫忙也不是，站在哪一邊都不是，自殺算了，

又不能自殺。 

我在這裡說的就是，求主讓我們對上帝有信心，求主幫助我們是順服上帝的

帶領，但是我們是積極的，我們是最後講的那個喜樂的。 

耶穌在離開門徒的時候，在約翰福音講，「我留下我的平安給你們，我留下

我的喜樂給你們，我給的平安沒有人能給，也沒有人能奪走，我給的喜樂沒有人

能給，也沒有人能奪走」。是上帝的愛，上帝的公義讓我們得到的。所以保羅在

各樣的委屈，包括在羅馬所坐的這個冤獄裡面寫的信，能夠充滿了喜樂。 

各位，我們是得勝的一群，因為主已經得勝了。雖然在世上跌跌撞撞，雖然

我們有時候也信不來了，走不下去，我們還是繼續走下去。你說我信不來了，那

就是教會的重要，你信不來了，有愛你的弟兄姊妹為你禱告、扶持你，有一天他

也會需要你的扶持，如同我需要各位的扶持，各位也需要我的扶持。（有點臭美）

求主幫助。 

我們禱告： 

「天父，謝謝你的恩典和慈愛，你的僕人吩咐我們要照樣喜樂，與他一同喜

樂。主，他在監獄裡，他冤枉，他沒有說我這裡需要更多的毯子，我需要更多的

好的食物、補品，他說你們要喜樂，跟我一樣喜樂。主啊，他說他希望他在基督

的日子沒有空跑，沒有徒勞。求主幫助我們在這個世界流了這麼多汗，這麼多血，

這麼多淚，沒有空跑，也沒有徒勞。求主讓所有的不幸在我們身上產生的是光，

是愛，是溫暖，是柔和，是謙卑，是憐憫，是聖潔。因為我們立志行事都是神在

我們心裡運行，你必成就你的美意，感謝你，奉耶穌的名禱告，阿們。」 

                                                  （呂琪姊妹整理） 

 


